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8 月 8 日晚，万众期待的四川省第十四

届运动会开幕式如约而至。精彩的“乐山

乐水 乐运无限”文体展演，一个“乐”字串联

起《花开乐土》《智者乐水》《仁者乐山》《同

心乐梦》四个篇章，将现场推向高潮。

台前，激情与欢乐不断交汇；幕后，导

演团队紧盯每个环节……

“我们挖掘乐山城市的温度和厚度，围

绕‘风、雅、颂’来创作，希望在展现体育魅

力的同时，为大家带来轻松浪漫的盛世嘉

年华。”如何呈现一台安全、简约、精彩的开

幕式？本报记者对话开幕式总导演白晓

旭，听他讲述背后的故事。 精
彩
乐
山
味

浪
漫
嘉
年
华

接下来，魏碧山就借给怀荣三一百两银
子，只对他说，你不要问这钱是怎么来的，反
正够你再挖三十丈，如果把盐挖出来了，你回
老家时把钱还我，如果没有挖出盐，就当这些
银子掉进了粪坑里。

其实一路走来，魏碧山觉得怀荣三这小
子很特别，有股狠劲，是个拼命三郎，他相信
这家伙迟早会把井打出来。但魏碧山回到山
西后，不太敢想那一百两银子的事情，他还是
非常后悔。那笔钱不是小数目，那是他准备
用来买地养老的，但他居然没有多想就把钱
给了怀荣三！这个小吏甚至对当时的情景都
有些迷糊，要是换一个地方，换一个人，他是
万万不可能把钱给别人的，就是一两银子都
不可能。

魏碧山救活了怀荣三，工匠们又回到了
工地上，第二年井就打出了卤，而怀荣三的好
运就从这时开始了。

就在井打出来的时候，工地上突然来了
个媒婆，她的小脚在凸凹不平的地上翩翩起
舞，她是来给怀荣三说亲的。原来，阚二爷看
到井就要告成了，便想把小女儿嫁给他，在阚

二爷看来，那块地不仅出盐，而且还出能干的
女婿，真是一举两得，肥水不流外人田。怀荣
三见过那个小女子，长得肥肥胖胖，如果说秀
兰是天上一朵轻灵的云，这个女子就是块敦
实的福地。新婚大喜那天，怀荣三觉得这都
是老天爷安排好了的，并没有薄待他，所以心
里倒有几分踏实。

但怀荣三把第一口井凿出来后，心思就
变了，他不想固守这口小井，他还要继续凿
井，凿更多的井，更大的井。

又过了一年，怀荣三开始凿他的第二口
井，而他的老婆已经怀胎三月，等怀荣三的大
儿子怀穆松生下来，他又开始凿第三口井
了。那天夜里，怀荣三对女人说：“我要打一
百口井，你给我生一百个娃！”

不久就传来了好消息，他的盐不仅可以
卖到华西坝子了，还可以卖到贵州、云南，甚
至更远的湖北了。

那时候，桥镇上人流涌动，盐灶大开，一
派热气腾腾。

从威州来的煤炭、仁怀来的竹子、温江来
的花麻、叙府来的篾索、江津来的胡豆、泸州

来的盐锅全都卸在了桥镇的江河两岸，打铁
的、锯木的、拭蔑的、捣碓的、放槽的、铲锅的
工匠成千上万，全都聚到了桥镇。而怀家的
井架渐渐遍布桥镇，到后来，工匠们甚至都不
说到桥镇去，而是说到怀家去。

就在这时，魏碧山已经认为那一百两银
子确实已经掉进了粪凼里，并再也不做任何
妄念的时候，却突然接到了一封来自桥镇的
信。信是怀荣三写给他的，信上怀荣三要他
把家眷一起从山西带到桥镇去享受荣华富
贵！

他被信上的胡言乱语吓了一跳，三天没
有睡好觉。是的，这样的口气不是当年那个
山道上快死的傻小子的，那时的他除了没有
戴枷板之外跟囚犯也差不多，但这时他又收
到钱庄汇来的三百两银票，魏碧山的记忆才
恢复到了当年的那个真实的情景中，不过他
的心里仍在嘀咕：难道那傻小子真的发大财
了？

后来魏碧山就真的去了桥镇，走水路去
的，不用再翻那座大山，他其实是想起看看这
个奇迹是如何发生的。到的那天，怀荣三就

领着他看了所有的盐井，转了一天之后，才走
到最初到桥镇打的第一口井前说：

“就是这口井救了我的命！”
但魏碧山说：“我倒觉得是那只斑鸠救了

你的命呢。”
这时的怀荣三已经忘掉了那只斑鸠，只

是这一提又让他想了起来。
魏碧山脱了皂衣换上缎衫，从此当上了

怀家的管家。在怀荣三的心中，魏碧山连犯
人都能管，还有什么不能管的呢？所以有了
魏碧山把井灶家务管理得井井有条，再有王
贵的神助，他没有理由不把买卖做大。不到
十年光阴，怀家的井就到了一百多口，怀荣三
的名字响彻了方圆几百里。

咸丰三年，川盐千年一遇的机会来了。
当时太平天国在南京定都，封锁了长江，淮盐
进不了湖北，很快户部便传来了消息，允许川
盐入楚，无论商民均可自行贩鬻。而这样一
来，怀荣三看到了比华西坝子更大的市场，他
更忙了，每天奔波于井灶之间，而且他要做的
一件大事，那就是造船下湖北。

（未完待续）
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记者：开幕式的创作思路与灵感是怎
样的？筹备了多长时间？

白晓旭：刚刚接到任务，我们团队就
在思考，本届开幕式能和以往有什么不
同？

我们从去年开始做方案，做了很多版
都不太满意。今年春节前后，又花了两个
多月时间来乐山大量采风，这里有着丰富
的人文历史，是一座有温度和厚度的城
市，乐山大佛、灵秀峨眉、特色美食以及沐
川草龙等众多非遗传承，成为我们创作灵
感最好的来源。

采风期间，团队在乐山进行了充分挖
掘，探访非遗传承人，最终拿出这版满意
的方案，整个筹备到现在花了一年时间。

开幕式围绕“风、雅、颂”来创作，集中
展现了乐山特色和巴蜀文化，全程分为三
个大板块。暖场环节以全民健身、全民联
欢的形式，带来盛世嘉年华的感觉；仪式
环节要做到每个段落连接细微；而到了文
体展演环节，我们巧妙运用轻松浪漫元
素，同时不失于大环境、大场面，做到“简
约而不简单”。

记者：开幕式如何体现乐山特色？有
哪些亮点？

白晓旭：文体展演分为序章《花开乐
土》、上篇《智者乐水》、下篇《仁者乐山》、
尾声《同心乐梦》，用一个“乐”字串联起
来。乐山大佛、海棠香国、铜河号子、三江
汇流、峨眉武术、采茶姑娘……每个篇章
都充满乐山特色、融入乐山元素，用巧妙
的方式，在不经意中带出乐山文化和四川
文化，想给乐山市民留下值得回味的盛会
记忆。

舞台舞美设计方面，我们也暗藏了乐
山元素。开幕式的舞台区域共有三块大
屏幕，中间的大屏宽、两侧的小屏窄，高处
俯瞰会呈现一个“川”字，既代表跑道，也
代表三江汇流。同时从侧面看，大家会发
现“川”字上方为凹凸部分的异形屏，形成
了“乐山”二字的汉语拼音首字母“LS”。

记者：开幕式有哪些绿色科技？点火仪
式如何设计构思？

白晓旭：开幕式我们充分运用绿色科
技，用1500台无人机表演代替烟花，同时舞
台屏幕采用全息投影，比如《仁者乐山》篇
章，竹林阵展开时投影区用了40多台投影，
给大家带来3D全息的透视效果。

乐山正建设“中国绿色硅谷”，大家最为
关注的点火环节，我们充分运用晶硅光伏科
技。点火仪式前的短片，清晨第一缕阳光照

亮金顶，乐山制造的晶硅光伏片将光能转化
成电能，电流产生的火种点燃火炬，圣火从
金顶盘旋而下，跑过乐山经济发展区域，最
后跑入会场。

为了拍好短片，需要凌晨4点去等日出，
我们的团队在金顶等了三天。火炬进入奥体中
心后，我们设计了一个能推动的主火炬台，以
峨眉山为造型，火炬台藏在海棠花的“花蕊”
中。登山的楼梯安装有光伏板，走一阶亮一阶，
既体现了光伏科技，也代表了勇攀高峰。

记者：开幕式主题曲及音乐创作有什么
亮点？

白晓旭：主题曲《祖国，呼唤您的名字》，
作词者王平久，是2008年北京奥运会主题
歌《北京欢迎你》的推广策划，也是2022年
冬奥会和冬残奥会主题口号推广歌曲《一起
向未来》的作词者；作曲常石磊，是2008年

北京奥运会主题曲《我和你》的作者之一，曾
为张艺谋等导演创作电影主题曲。

此外，在峨眉武术展示等环节，我们将
武术表演配合音乐及投影，营造天地人和的
氛围。我们不想单纯做成传统音乐，所以融
入EDM做成国潮传统的电子音乐，传统与
现代结合。

记者：开幕式上还有哪些特别设计的细
节？

白晓旭：整个开幕式，我们希望能体现
“体育的盛会、市民的节日”，让观众有参与
感，营造嘉年华的氛围，所以在现场为大家
准备了小红旗、小巴掌、荧光棒等小礼物，让
观众参与到开幕式中。

开幕式邀请到峨眉武术非遗传承人凌
云，她的服装也是专程设计。此前多个版本
总感觉差点意思，我便跟设计师提出新想
法，最后采用了红色为基、黑色过渡的蜀国

“盔甲”造型，祥云刺绣更显英气范，后背处
还有太阳神鸟延伸到裙摆下面，这也是天府
之国的代表图案。

而收尾表演《同心乐梦》，我们希望能通
过鼓阵来鼓舞人心、振奋人心，所以在设计击
鼓动作时，特意让演员把鼓棒倒转，让鲜艳的
红绸在前端，这样击鼓的刹那，红绸会随着手
的动作不断上扬。表演结束后，青少年拿着
鲜花走上舞台，也代表着继承与传承，希望能
通过鼓阵、旗阵以及朝气蓬勃的少年，鼓舞大
家忘掉烦恼、克服困难、面向未来。
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记者：开幕式筹备工作中，遇到哪些困
难与不易？

白晓旭：在《花开乐土》篇章，演员们穿
的海棠花裙摆直径达到 2米，需要时刻保
持；在《仁者乐山》篇章，演员们身着金鲤鱼
造型的裹身裙，裙摆拖尾1.35米，摆动起来
很困难很辛苦；入场仪式环节，每个市州代
表团的引导牌直径有35厘米，亚克力材质
有一定重量，姑娘们举20多分钟其实很吃
劲……但是我们的乐山姑娘不怕苦、能打胜

仗，她们在家乡以最热情的姿态来彩排，迎
接五湖四海和全国的朋友。

彩排中，最大的困难还有天气。不管是
走台还是排练，我们每个节目最少也有300
人参与，教室容纳不下，只能到室外顶着酷
暑彩排，不仅需要防暑降温，还要做好演员、
尤其是青少年演员的沟通和疏导。好在乐
山大力支持，各参与单位和学校全力配合，
充分准备了西瓜、饮用水等，全力做好后勤
服务保障。
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怀家的井怀家的井
■ 龚静染

白晓旭接受记者采访 记者 宋雪 摄

《铜河号子》表演 记者 龚启文 摄

鼓阵表演 记者 龚启文 摄

来自“猫眼专业版”的数据显示，截至8月8日
19时，6月1日以来的票房已达68.95亿元，2022年
暑期档票房有望实现同比增长；《独行月球》已超越
《人生大事》，跻身档期票房排行榜首。今年暑期档
电影市场回暖迹象明显。

温情现实题材片《人生大事》、科幻片《独行月
球》《外太空的莫扎特》《明日战记》、爱情片《漫长的
告白》《遇见你》《我们的样子像极了爱情》、动画片
《山海经之再见怪兽》……今年暑期档，10余部多
题材多类型影片相继上映。

业内人士表示，今年暑期档票房大概率将超越
去年同档期73.81亿元总票房，积压的观影需求在
这个暑期再次获得了释放，而包括亲子、科幻、悬
疑、喜剧、爱情等多种类型的高质量影片，也成为暑
期档电影市场向好的重要保障。

中国电影评论学会会长饶曙光认为，影片《人
生大事》成为“爆款”为国产电影树立了一个新标
本，或许将再次证明温情现实主义是中小成本影片
取得成功的重要方向；《独行月球》继《流浪地球》后
再次为中国科幻电影的工业化和可持续发展作出
了贡献，给暑期档电影市场加了一把“大火”。

“电影市场需要《人生大事》那样有人间烟火
气、能够与观众产生共情共鸣共振的影片，同时也
需要《独行月球》那样科幻加喜剧、满足观众想象力
的电影。”饶曙光说。

为加快电影行业回暖，今年初以来，国家电影
局相继推出一系列扶持和纾困政策措施。浙江、海
南、山东、北京等地也推出了房租减免、消费券发放
等助企纾困政策，上海、湖北等地通过直接补助电
影院的方式提振行业信心。

专家指出，今年暑期档电影市场有所回暖，成
绩有目共睹，有望实现同比增长，但与疫情暴发前
仍有差距，因此关键是坚持稳中求进，进一步恢复
行业信心与景气。

中国电影家协会副主席尹鸿指出，中国电影要
努力克服疫情影响，必须更好发挥主旋律大片的引
领带动作用，要关注不同类型、题材、风格的电影的
生产发行布局，保证供给的丰富性，开启让观众重
回电影院的系列活动，重新培养观众的观影需求。

暑期档电影
佳片迭出市场回暖
■ 新华社记者 白瀛 王鹏

在全国文明村镇——花都区花山镇小布村平
龙路 59 号，坐落着一家名为“24 小时书店”的店
铺。这么一家不起眼的小书店，却做成了不少“大”
事：24 小时共享开放，书籍可阅可购也可免费借
走，每月举办公益读书活动，实施乡村公益阅读志
愿服务，承办广州公益阅读项目和南国书香节暨羊
城书展活动……今年7月，该书店还与其他28家书
店一起获评广州市首批公共阅读空间试点。（8 月
10日《广州日报》）

近些年，越来越多的乡村里，出现了书店的身
影。这些书店，已经不是单纯意义上的书店，还同
时承担着很多其他角色。就像小布村的“24 小时
书店”，既是村民的“图书馆”，书籍可供免费借阅；
也是村民的“学校”，开展公益读书活动、开设公益
课程；还是村民的“育儿帮手”，很多村民小孩放学
后在这里免费“托管”，不仅有人指导作业，更可以
徜徉于书海中……

目前，乡村书店主要有两种风格。其一为“艺
术范”。不少从城市进入乡村的品牌书店，便是走
这一发展路径。其二为“乡土范”。此类书店通常
在乡村“土生土长”。这些乡村书店成为村民的公
共文化空间，不仅如很多人所期望的那般补上了乡
村文化短板，而且有些书店还成为乡村旅游的加分
项，变身热门“网红打卡点”。可以说，乡村书店正
在成为乡村振兴中重要的文化力量。

要将这一文化力量用好，必须在“融”上做更多
文章。无论是哪种风格的乡村书店，都必须更多地
与当地文化、当地人进行互动，更好地融入乡村。
在这方面，不少乡村书店都进行了有益的探索：有
的书店就设于乡村的古建筑中，通过巧妙的设计和
展览空间的布置，让乡村的历史“活”了过来；有的
书店致力于乡村阅读，在书籍的选择上突出本地特
色，帮助人们更加深入地了解本地文化；有的书店
则将自己深度地融入本地人生活中，组织老年人合
唱团、少年朗诵班等，丰富村民们的文化生活……

乡村书店要走下去、走得远，不仅取决于自身
的努力，也需要来自各方的支持。目前，不少地方
都在大力发展乡村书店，为之出台税收减免等扶持
政策。期待更多的乡村书店如“24 小时书店”一
般，为“每一位爱读书、想读书的人点亮心中那盏渴
望知识的明灯”。

书店融入乡村
点亮文化明灯

评头论足

■ 胡俊


